



## Une Liberté Collective issue d'une Lutte Collective : 4-8 novembre 2024

*"La beauté du paon se trouve dans la diversité des couleurs de ses plumes" - proverbe africain.*

# La Note Conceptuelle

---

## 1.0 L'Introduction

L'Assemblée biennale de l'APN est l'événement phare de l'Africa Philanthropy Network (APN). La prochaine Assemblée est prévue du 4 au 8 novembre 2024 à Victoria Falls, au Zimbabwe. Une fois de plus, nous rassemblerons plusieurs centaines de praticiens, y compris des philanthropes, des bailleurs de fonds et des prestataires de services partageant les mêmes idées, ainsi que des artistes.

Cette Note Conceptuelle marque le début d'une conversation avec nos amis et sponsors. Elle comprend l'appel à partenariat et la sollicitation de votre soutien financier pour la convocation et la participation de la communauté philanthropique sur le continent africain et dans la diaspora, en tenant compte des intersections d'identité comme le genre, la race, l'âge et la classe. L'Assemblée sera un espace sûr où les différentes communautés pourront partager leurs expériences et parler de valeurs communes et d'approches collectives afin de promouvoir la voix et l'action de la philanthropie africaine.

L'APN a pour mission de promouvoir le pouvoir des pratiques philanthropiques africaines en tant que forme et moteur de changement social et systémique. Notre objectif est d'influencer les États nationaux et les acteurs de la société (gouvernements et donateurs, institutions et individus), pour qu'ils soutiennent le développement de la philanthropie africaine, en créant des conditions favorables à l'accroissement de la philanthropie en tant que stratégie durable pour un développement mené par la communauté, la démocratisation et l'autonomisation des personnes. L'objectif est que l'Assemblée soit perçue comme une image de cette mission à l'œuvre.

## 2.0 Le Contexte

*"Un lien familial est comme le tronc d'un baobab ; il peut plier mais ne peut pas se briser" - proverbe africain.*

L'APN est le seul réseau le mieux positionné pour servir de plateforme aux divers acteurs et institutions philanthropiques, afin qu'ils interagissent pour le progrès du continent. Le réseau a été lancé en juillet 2009 à Accra, au Ghana, sous le nom de Network of African Grantmakers (AGN), et a été rebaptisé APN en juillet 2015, avec l'engagement de construire une vaste famille de personnes solidaires les unes des autres. Il a été construit avec une compréhension multipartite et la reconnaissance de la philanthropie comme un domaine qui fait le lien entre le développement équitable et l'appropriation communautaire.

L'APN promeut la voix et les actions des pratiques philanthropiques africaines et reconnaît leur pouvoir dans le changement social et systémique. L'Assemblée Biennale réunit des leaders d'opinion et des praticiens innovants pour discuter de l'action de l'Afrique, et réfléchir au rôle des différentes formes de dons philanthropiques. La première Assemblée s'est tenue à Nairobi, au Kenya, en novembre 2010, afin d'établir un programme pour la philanthropie africaine ; la deuxième s'est tenue à Johannesburg, en Afrique du Sud, en novembre 2012. La troisième devait se tenir à Accra, au Ghana, en novembre 2014, mais a été organisée à Arusha, en Tanzanie, en juillet 2015, en raison de l'Epidémie d'Ebola en Afrique de l'Ouest. La quatrième a eu lieu à Port Louis, à l'île Maurice, en novembre 2018. En novembre 2020, l'APN avait prévu de co-organiser le Forum WINGS à Nairobi, au Kenya, mais il a été reporté à octobre 2023 en raison de la pandémie de COVID -19 et des restrictions de voyage qui en ont découlé.

La dernière Assemblée a eu lieu du 8 au 10 novembre 2022 à Entebbe, en Ouganda. L'Assemblée 2022 avait pour thème "La philanthropie africaine pour la promotion du changement". Plus de 300 participants de différentes parties du continent et du monde ont convergé pour réfléchir à la façon dont les Africains peuvent devenir des agents de changement pertinents, s'engager à construire un écosystème philanthropique encore plus efficace, et engager les jeunes comme une voie développement des approches philanthropiques innovantes et réactives sur le continent.

Après trois jours d'apprentissage entre pairs et de partage des connaissances, les délégués ont pris unanimement conscience de nos valeurs et de notre action communes, ainsi que de la nécessité d'adopter des approches collectives en vue d'un développement plus efficace pour des communautés africaines plus justes.

### 3.0 Le Thème de l'Assemblée

**"Un enfant qui n'est pas accueilli par le village le brûlera pour en ressentir la chaleur" - proverbe africain.**

Le thème général de l'Assemblée 2024, "**Une Liberté Collective issue d'une Lutte Collective**", est mis en avant par le biais de trois hashtags : #GivingAndPower, #ShiftThePower, #GivingForChange.

La quête de la liberté ne peut se faire de manière isolée. Le changement systémique que nous recherchons ne peut être réalisé que lorsque nous sortons des silos, et que nous collaborons de manière intentionnelle les uns avec les autres. Il n'est plus possible de négliger le sort d'un groupe d'Africains parce que nous ne nous sentons pas liés à leur lutte. Les solutions néolibérales qui servent encore à maintenir une structure hiérarchique n'ont pas leur place dans l'avenir que nous imaginons pour nous-mêmes et pour la prochaine génération, si cet avenir est sous-tendu par la libération et la liberté pour tous.

Une arène philanthropique qui accueille une interrogation constante et cohérente sur le déséquilibre du pouvoir et la dynamique dans la (re)distribution des ressources (monétaires, temps, expertise, plateforme, etc.) est la seule façon d'aller de l'avant. Qu'il s'agisse de l'injustice climatique, de toutes les formes de violence basées sur le genre ou des conflits génocidaires sur le continent, nos luttes sont liées et la véritable liberté ne peut être atteinte que lorsque nous sommes tous libres.

L'APN propose une vision audacieuse pour transformer la manière dont le "développement se fait" en se concentrant spécifiquement sur la reconnaissance et l'importance des pratiques philanthropiques africaines et des ressources nationales, en augmentant l'appropriation, en débloquant l'agentivité et en renforçant la capacité des communautés à faire valoir leurs droits auprès des différents acteurs, en particulier les gouvernements. La question plus large du pouvoir et du travail collectif visant à transformer la dynamique du pouvoir de manière à faire évoluer les structures et les systèmes vers l'équité et la justice est sous-jacente à tout cela. Comment pouvons-nous changer notre perception du pouvoir, en passant d'une perception limitative à une perception qui ouvre des possibilités ? Comment pouvons-nous aller dans le sens du pouvoir collectif dans nos luttes tout en équilibrant l'agentivité collective et les valeurs partagées ? Lorsqu'une communauté diversifiée exerce un sens commun de l'action et de l'influence sur des valeurs communes, le pouvoir cesse d'être fragmenté. Le pouvoir devient collectif ; nos défis deviennent collectifs.

Pour que la dynamique du pouvoir change de manière à faire évoluer les structures et les systèmes vers l'équité et la justice, nous devons non seulement modifier les couloirs traditionnels du pouvoir, mais aussi nous pencher sur la manière dont nous comprenons ce qu'est le pouvoir, sur les valeurs qui le fondent et, surtout, sur la manière dont il est exercé. Pour y parvenir, nous devons nous interroger en profondeur sur l'impact de la dynamique en cours sur les communautés africaines et sur la façon dont les pratiques philanthropiques ont été mobilisées (ou non) pour atténuer ces impacts ; comment la philanthropie africaine peut être un outil et une stratégie vers la liberté pour tous.

L'Assemblée 2024 sera conçue pour offrir aux participants une approche multidimensionnelle et expérimentale, où chaque session offre une opportunité de se connecter avec d'autres, d'apprendre sur les pratiques et les politiques qui permettent à la philanthropie de prospérer, et d'exploiter des solutions innovantes pour catalyser l'intelligence collective et les actions nécessaires pour transformer la façon dont le développement se fait sur le continent.

#### **4.0 Les Buts et les Objectifs**

L'édition 2024 de l'Assemblée de l'APN a pour but de fournir une plateforme pour le partage des approches efficaces en utilisant les efforts et les espaces collectifs afin d'assurer une distribution équitable des ressources et des opportunités, et la promotion de communautés africaines sûres et justes.

Les participants utiliseront l'Assemblée comme un espace sûr de célébration d'idées, de partage des solutions pratiques enracinées dans les valeurs philanthropiques africaines et pour faire des recommandations d'actions concrètes en faveur du changement et de la liberté pour tous. Plus précisément, les délégués à l'Assemblée se concentreront sur les objectifs suivants :

- a. Engager les praticiens et les bailleurs de fonds communautaires dans un dialogue sur la construction et le maintien du pouvoir collectif.
- b. L'apprentissage entre pairs sur les actions visant à redynamiser le secteur philanthropique en examinant les valeurs partagées et le pouvoir collectif de la voix dans les luttes existantes, en reliant les personnes et les modes d'organisation.
- c. Reconnaître les approches et les pratiques philanthropiques qui ont un impact négatif sur la vie des gens et identifier des approches efficaces pour un développement sûr et juste.
- d. La démonstration de la capacité et de la nécessité de renforcer les relations entre les zones géopolitiques/thématiques et fournir des preuves de l'avancement de l'agentivité collective sur le continent.
- e. L'identification des lacunes en matière de connaissances et le classement des domaines de recherche par ordre de priorité afin d'établir des preuves collectives à utiliser pour influencer et défendre la pratique de la philanthropie et le changement de politique.
- f. L'identification des approches efficaces visant à atténuer les injustices et les inégalités sociales et économiques qui empêchent les Africains d'atteindre la liberté collective.

#### **5.0 Le Programme de l'Assemblée**

Le programme sera créé en collaboration avec les membres et toutes les sessions se rapporteront aux objectifs de l'Assemblée, en réfléchissant à des questions telles que : quelles sont les approches que vous avez trouvées les plus utiles pour renforcer les communautés sûres et justes ? Comment cela a-t-il été mis en œuvre ? En reconnaissant des approches globales telles que la création de coalitions, l'équilibre entre la réponse aux crises et la résilience institutionnelle et sa pérennisation, la centralisation des voix et l'engagement significatif, les droits des homosexuels, les politiques en rapport avec les personnes vivants en situation d'handicap, la justice climatique, l'intersection du développement africain et de la technologie, la sécurité et la prospérité des générations futures et les opportunités d'apprentissage tout au long de la vie, pour n'en citer que quelques-unes.

Nos défis sont interconnectés et nous avons besoin les uns des autres. Si l'objectif est la liberté, alors tout le monde devrait être libre. Nous devons tous jouer un rôle, partager notre expertise et nos expériences dans différents domaines et réévaluer les approches utiles pour relever nos défis complexes, tout en faisant preuve de solidarité. Cette Assemblée ne se contentera pas de définir la philanthropie, mais se concentrera

entièrement sur la manière dont nous mettons en œuvre la philanthropie sur le continent, et donnera la priorité aux approches collectives pour réaliser le potentiel de la philanthropie africaine en tant que moteur d'un mouvement plus fort, légitime et démocratique pour un développement digne mené par les populations et fondé sur des valeurs partagées, l'intelligence collective et les preuves, la confiance et le respect de la diversité. Il s'agit donc de construire une solidarité pour s'exprimer et agir en faveur de la liberté pour tous.

L'Assemblée est structurée de manière à offrir des espaces sûrs pour la mise en réseau et pour permettre aux délégués de s'engager et de créer un mouvement de solidarité intergénérationnel et intersectoriel basé sur le partage de l'expertise et l'action collective, la dignité, la confiance et le respect pour tous. Cet objectif sera atteint grâce à l'utilisation de différentes techniques d'apprentissage, y compris des ateliers thématiques, des débats d'idées, des débats intergénérationnels, le partage de compétences, des courts-métrages, une place de marché, des expositions, des espaces de mise en réseau, des pauses alimentation et santé, ainsi que des arts et de la culture.

## 6.0 Les Questions d'Orientation Clés

Voici quelques questions qui nous aideront à orienter notre analyse et nos réflexions lors de l'élaboration de propositions de sessions en rapport avec le thème de l'Assemblée :

a. De quelle manière la dynamique du pouvoir affecte-t-elle les communautés africaines ? Comment les communautés africaines se sont-elles mobilisées pour adopter ou atténuer les effets de la dynamique du pouvoir sur elles ?

b. Comment les acteurs de la société (civile) répondent-ils aux effets croissants des injustices sociales dans les communautés africaines ? Avec quelle efficacité ces acteurs s'attaquent-ils au changement de politique en faveur de la justice sociale ?

c. Comment pourrait-on soutenir les communautés les plus touchées par les effets des injustices sociales ? (envisager des solutions innovantes incluant peut-être la technologie, le plaidoyer politique, la mobilisation des ressources communautaires).

d. Dans quelle mesure les politiques existantes ont-elles été efficaces pour lutter contre les effets des injustices sociales systémiques existantes ? (se concentrer sur les politiques nationales, les protocoles/cadres continentaux)

Un détail important que vous ne devez pas oublier est de montrer clairement la nature connectée des défis et des injustices à travers les communautés/zones thématiques et/ou la nature connectée des mesures d'atténuation.

## 7.0 Les Participants Attendus

L'APN cherche à mobiliser environ 500 participants représentant différentes formes de philanthropie africaine, la société civile, les médias, les gouvernements, les donateurs (individuels et institutionnels) et le secteur privé de tous les pays africains et de la diaspora. Sur ces 500 personnes, nous souhaitons mobiliser plus de 100 participants de Zambie et du Zimbabwe. Ce dernier objectif peut être atteint grâce à la collaboration avec nos membres des pays d'accueil : SIVIO Institute, Legal Resources Center et Ulunthu Community Foundation au Zimbabwe, et Zambia Governance Foundation et Legal Resource Center en Zambie, qui seront également nos hôtes. Nous collaborons également étroitement avec nos membres panafricains qui ont des bureaux à Harare.

La philosophie et les valeurs de l'APN, à savoir la solidarité, l'inclusivité, l'innovation et la responsabilité, s'appliqueront. Les participants représenteront donc les pratiques individuelles et institutionnelles, y compris les groupes de population mal desservis. Nous aimerions nous assurer que personne ne soit laissé pour compte lors de cet événement phare. Notre communauté de membres et d'amis, dont le siège est situé dans

42 pays africains et qui travaille avec des communautés dans 51 pays africains, jouera un rôle clé dans la mobilisation des participants.

## **8.0 Les Résultats Attendus**

Les discussions de l'Assemblée devraient déboucher sur une liste d'approches recommandées à utiliser dans la mise en œuvre de nos initiatives philanthropiques au-delà de la réunion. L'Assemblée de l'APN est un espace orienté vers l'action qui doit produire des résultats tangibles qui considèrent nos défis comme interconnectés. Cet objectif sera atteint par le biais de :

- La célébration des réussites, en construisant une puissante culture intergénérationnelle de dons à travers l'Afrique à partir d'espaces collectifs.
- La création d'un mouvement de solidarité intergénérationnel pour le partage de l'expertise et la conduite d'actions collectives impliquant les femmes, les jeunes, les personnes vivant avec un handicap et d'autres populations mal desservies.
- La définition d'un programme collectif pour relever les défis les plus urgents de notre continent en utilisant la philanthropie comme une stratégie durable et efficace pour le développement durable.
- La création d'une communauté de personnes et d'organisations qui partagent les mêmes idées et qui peuvent favoriser et faire progresser cette orientation.

## **9.0 La Mobilisation des Ressources et la Collecte de Fonds**

Cette Note Conceptuelle donne un aperçu du rêve de l'APN et invite les partenaires et les sponsors à nous aider à réaliser cet objectif. Nous recherchons également le soutien d'autres donateurs sur le continent et dans le monde pour permettre à un large éventail de personnes de participer et de parrainer des femmes, des personnes en situation d'handicapes, des jeunes leaders et d'autres acteurs du changement dans le domaine de la philanthropie issus de groupes de population mal desservis. Les membres de l'APN sont encouragés non seulement à participer aux mécanismes de partage des coûts, mais aussi à parrainer des partenaires et des acteurs parmi leurs membres, et à mobiliser les acteurs concernés pour qu'ils assistent à la conférence.